

2019 VOL.22 3月31日発行

CONTENTS

1.	ご 挨 拶 会長 大 黒 裕 明	2 F
2.	八戸地域防災協会設立10周年記念事業	3 F
3.	防災協会視察研修 4 P~	5 F
4.	災害時要援護者支援事業	5 F
5.	全体研修会	5 F
6.	甲種防火管理再講習会開催(後援)	5 F
7.	各消防署ブロック主催事業	7 F
8.	八戸地域防災協会 会則の改正について	8 F
9.	広域圏内の火災概況	8 F

題字揮毫 大黒会長



挨

拶

八戸地域防災協会

明

長 大 黒 裕

す。 防災便り第22号をお届けしま

び翌日の朝まで雪が降り続き による被害がニュースで流され を覆い、 波が北海道東北さらに関東まで とができ、安堵しました。当日 さまで盛会裏のうちに終えるこ だき感謝申し上げます。おかげ めとして多くの方にご出席いた 方にもかかわらず片山会長を始 ました。また枚方市寝屋川市防 をいただき、ありがとうござい たくさんの方のご協力、 設立十周年記念祝賀会の際には 火協会連絡協議会の皆様も、 二月に開催されました当会の 観測史上最大と言われる寒 各地で吹雪や積雪など 当地も祝賀会当日及 ご参加 遠

者であったと言う本間家の話に 等も扱い、 米を届け、 災の取り組みについてお話を で足を伸ばし、 後とも親しくお付き合いさせて に無いでしょうからインパクト 凍結する事など関西ではめった は歴史とその時代を強く生きて 山陰・瀬戸内を抜けて江戸まで まで天領地で、酒田港から北陸 伺ってまいりました。 しょう。でもこれに懲りず、今 0 かれたと思います。 大阪から来られた方々はさぞ驚 いただきたいとお願いします。 さて、昨年は山形県酒田市ま 強 思い出となったことで 当時全国一の海運業 さらに各地の特産品 現地の消防や防 路面が固く 江戸時代

> 業振興、 様のお話は、言葉の端々から地 結晶していることを感じまし の設計には、 形の利を生かした港湾や倉庫群 荒れることの多い風土ながら地 活躍をお祈りします。 のことでしたが、いっそうのご ンティアをしていらっしゃると れることで、氏は現在観光ボラ 全て根が地元への愛着から生ま 承、さらに地域防災活動などは しました。観光を始めとした産 くだろうと、心の暖まる思いが 街はこれからも益々繁栄してい な方々が住んでおられる酒田 元愛が溢れて来るようで、 説明を頂いた元消防長土井 伝統や文化の維持と伝 先人たちの 知恵が こん 0

様に守られているかのようで大 ます。不思議なことに当地は神 分変わらないものと推測してい の多い年でした。この傾向は当 地震や火山の噴火など自然災害 昨年も台風や大雨に伴う洪水

きた人々の情熱を、また、

風が

まいります。 当会は志を同じくする多くの人 でも油断は禁物で、 きな影響を受けてはいませんが、 活動をこれからも地道に続けて たちと交流を重ね、そのための がけていかなければなりません。 万一のときの準備を普段から心 私たちは

します。 理解、 今後とも当会の活動に深いご ご支援、ご協力をお願



枚方市寝屋川市防火協会役員との記念撮影

戸地域防災協会 十周年記念事業

のご出席をいただきました。 15名をはじめ、 川市防火協会連絡協議会からの来賓 現在も交流を続けている枚方市寝屋 年3月に友好姉妹協会の締結をし、 地域広域防火管理者協会が、昭和60 挙行されました。当協会前身の八戸 ピア八戸に於いて、「八戸地域防災協 会設立10周年記念式典」が、盛大に 式典に先立 去る2月1日(金)、グランドサン 多数の来賓及び会員

ち、大黒会長 作詞・作曲の

災協会の歌」 を音楽講師、 八戸地域防

坂本利枝子様

式典では、大 斉唱しました。 と歌にあわせ 黒会長の式辞 参加者全員で のピアノ伴奏

来賓及び主催

防火協会連絡協議会の片山会長のお 代理で上野消防長、枚方市寝屋川市 市町村圏事務組合管理者(八戸市長) 者役員の紹介と続き、八戸地域広域 一方から祝辞をいただきました。

社ユアテック八戸営業所の各代表者 協同組合八戸管工事協会及び株式会 護者支援事業にご協力をいただいて おります、八戸電気工事業協同組合、 続いて長年、当協会の災害時要援

当協会から 業として、 周年記念事 の贈呈が行 状と記念品 長より感謝 八戸地域少 われました。 へ、大黒会 また、10

トレーナと 生訓練資機 会へ心肺蘇 心肺蘇生用 A E D

した。

が行わ 年消防クラ ト)の寄贈 ブ育成協議 人形5セッ

> 会が執り行 後は、祝賀 式典終了

された防火 として披露 われ、アト ラクション 或防災協会 設立10周年

まる様子が の懇親が深 参加者同士 り上がり、 は大いに盛 虎舞で会場



合いをみせ 理事がステージに上がり絶妙な掛け りで枚方市寝屋川市防火協会の平尾 小野副会長の中締めでは、 飛び入



その後、八食センターを経由し、 2日目は八戸酒造株式会社を見学し、 議会の方々は視察研修も兼ねており、

日程を終え大阪への帰路につかれま

が同行したことにより、 きたと感じました。 としての友好親善も深めることがで 員相互の懇親が深まり、 今回の事業行程には、 当協会役員 さらに協会 両協会の役

よう、 けて地域における防災体制の確立の 会員の皆様には、 引き続きお力添えを賜ります お願い致します。 今後20周年に向



視 研 修

日で山形県酒田市視察に21名が参加平成30年10月18日、19日の1泊2 しました。

参加しての



株式会社愛和の里リーベ

させていただきました。(木)、19日(金)の一泊 成 30 コ(金)の一泊二日で参加去る平成30年10月18日年度 八戸地域防災協会視

錯する中での参加となり、朝からド修とのことで、多少不安と期待が交めての他職種への宿泊を伴う視察研長年勤めていた会社を退職後、初 となる良い展開を予感した記憶があニングもあり、これは思い出深き旅出発からバスの入れ替えなどのハプキドキ、ワクワクの感がありました。 りました。

中長距離のバス乗車は、実は高校生の修学旅行以来で、加齢からくるトイレの間隔に不安がありましたが、トイレの間隔に不安がありましたが、大イレの間隔に不安がありましたが、上の快適さを感じておりましたが、しろ快適さを感じておりましたが、しろ快適さを感じておりましたが、しる快適さを感じておりましたが、よいよ目的地に近づいたところで昼食となり、山形市内の「香味庵さるはち」にてバスを降りて、連続でいる。

できたと記憶い昼食を受けた事なを受けた事ない。



しております。
しております。
しております。
しております。
しております。
しております。
を建造物や塗り壁であった事でした。
を建造物や塗り壁であった事でした。
を建造物や塗り壁であった事でした。
を建造物や塗り壁であった事でした。
がらの歴史あ
がらの歴史あ
り、自らの経験と過去の資料を紐解
り、自らの経験と過去の資料を紐解
り、自らの経験と過去の資料を紐解
り、自らの経験と過去の資料を紐解
がてオリジナルで作成した『酒田大
火経験から伝えたい』と言う題名で
水経験から伝えたい』と言う題名で
水経験から伝えたい』と言う題名で きました。

事でした。 事でした。 事でした。 事でした。 を記述するの。 を記述するの。 の中で興味 を記述するの。 の中で興味 を記述するの。 の中で興味

身近な地が 域の大火の記録をからの参加という

を食したかまでは詳細には

記

また、資料後半にある『防御作戦』においては、電気、ガス、水道に関わるエキスパートならではの、すばらしい働きで、更なる大規模火災を防い働きで、更なる大規模火災を防いが働きで、更なる大規模火災を防いだと言う記録は、普段からの防災意感、かりしていたと思いました。たのだなあと非常に感心致しました。を生元から燃え広がった町並みの延続方向に沿って講師自らの体験を元にした『町歩き体験実地講習』を行にした『町歩き体験実地講習』を行い。 ました。

して復興した建物であると知らされ観歩く町並みのすべてが当時消失 て、打ちひしがれた記憶が残りました。 中、日本海に沈む夕日を是非堪能研修が終了した後で宿泊施設に走



素が指摘されました。

水災発生となれば大規模となる要の火災発生となれば大規模となる要が高い位置にあり、万が一強風下でが一時風下では、記録だけで比較すると、 いう 絶妙なタイミングいが見事に的中し、師の気遣いとバスしてほしいとの講

で沈む夕日を堪能

できました。

「田目は、庄内とは、正内とは、正内とは、正内とは、正内とは、正内とは、正内とは、正のの見学で、ここでも一日目に熱弁をふるった元消防長の土井様が山形県酒田市郷土観光大使として、資料館の成り立ちや歴史について資料を中心に広く深く説明されておりました。

本の立いるそのが、山居倉 下の立いるそのが、山居倉 で大優の吉永小 で大優の吉永小 で大優の吉永小 全員記念撮影でし

や断熱の工夫など、米産地ならではその建物内の湿気を防ぐための工夫また、倉庫に米を保管する目的で、 た。





資料館の中で、ミュージアムを でいると感じました。 でいると感じました。 は、生産から保管、出荷 随所で一貫した品質管理が徹底されるためには、生産から保管、出荷のるためには、生産から保管、出荷のしてある建造物の細部の説明を受け、の高度な考え方を活かした構造を施

→ 別負の中で ミュージアムを拝見したとき、山形産地米の歴史の深さとカの入れようが、有り有りと伝わってまいりました。特に、この地切にいらっしゃる女性の働きがあったからこそ成り立った。特に、この地のれた歴史も感じることが出来ました。

で昼食をいただきある『一福や』様という小さな町に出れるの帰路に からの帰路に 於いて、 金山

りました。
興味深く記憶に残の歴史と風情のあ

画・運営していただいた消防本部のこのような感慨深い視察研修を企るの、大変美味しくいただけました。の元、大変美味しくいただけました。がら料理一品ごと味わい深い説明はから料理一品ごと味わい深い説明

の様

正のような感慨深 一、運営していたが を加された八戸地 を加された八戸地 をが災協会会長を はじめ、各会員の はじめ、各会員の はじめ、各会員の はじめ、各会員の はじめ、各会員の

申し上げまして、私の感想と致しまように接していただいた事に感謝を

大変ありがたく、重ねて厚く御礼申たことを申し添えて締めと致します。より一層有意義な視察研修となっ し上げます。

淡昌喧要媛蕙者支媛事業

3日間、各市町村担当課、民生委員、八戸管工事協会及び㈱ユアテック八戸管業所の協力のもと、高齢者世帯及び障害者世帯に寄贈・設置事業を及び障害者世帯に済地のもと、高齢者世帯の3年度は、八戸市、五戸町及びおいらせ町の73世帯に対し、住宅用火災警報器(計95個)の寄贈設置事業をに火気使用機器及び水回りの点検整に火気使用機器及び水回りの点検整に火気使用機器及び水回りの点検整に火気使用機器及び水回りの点検整に火気使用機器及び水回りの点検整に火気使用機器及び水回りの点検整に火気使用機器及び水回りの点検整に火気使用機器及び水回りの点検をとして実施しており、住宅火災からとして実施しており、住宅火災からない。

的としています。
害のない明るい街づくりの推進を目生活の維持に寄与するとともに、災生活の維持に寄与するとともに、災害職者などの災害時要援護者の犠牲

予定ですので、 来年度以降も、 会員皆様のご協力を、計画的に実施する



平成 全 体 研 修

会

とともに、会員相互の親睦を図りま会を開催し、一年間の労をねぎらういただきました。研修会の後は懇談ライドをもとに分かりやすくご講義ての正しい知識について、資料とス

(金)、きざ 月 7 日



実体に会) 日益財氏 (公八戸に会) 本財団(公井) を防法人(公井) ました (公井)

防火対策の一環として防炎による防火の推進~」と題を一身の回 〜」と題し、 影炎品に につに

甲種防火管理再講習開催 (後援)

消防法により防火管理者を定めることになっている防火対象物のうち、一定規模以上の防火対象物の防火管理者は、5年以内ごとに再講習が義務付けられています。そのため、対の定規模以上の防火対象物の防火管理者は、5年以内ごとに再講習が表により防火管理者を定める に開催されました。

部に於いて平成31年2月28日(木)甲種防火管理再講習が八戸消防本

今回は64名の方が受講し、開催しているものです。 参加者全員に修了証

6消防署ブロック主催事業

戸消防署管内前期研修会

のもと開催されましは、平成30年9月28日(金)に消防本部日(金)に消防本部日(金)に消防本部の研修会のようで、大黒会長出席をで、大黒会長出席のもと開催されまし

シミュレー ンミュレーション参加により「避の参加により「避 通報訓ンョン」

練と危険予 をメインに、 知訓練を併せて実施しま

避難シミュレーションは災害時における自助共助公助のうち、自助とれきなどの障害物のあるコースを怪れきなどの障害物のあるコースを怪我がない状態で避難します。した状態で避難します。した状態で避難します。する方、どちらも非常に困難だったがら避難することで、倍以上の時間が必要でした。負傷者役の方、介助が必要でした。負傷者役の方、が

の確な伝達方法を学び、危険予知訓的確な伝達方法を学び、危険予知訓動する力」を醸成する足掛かりと動する力」を醸成する足掛かりと当まに必要な「自分で考える力、行害時に必要な「自分で考える力、行きがないました。 い、それぞれ情報を共有することがいは日常に潜む危険要因を洗い出強な伝達方法を学び、危険予知訓報な伝達方法を学び、危険予知訓また、通報訓練では19番通報時の と行災

できまし

ででは、アプラザホテルでの高揚が図られたものと思います。 真剣に取り組んでおられ、防災意識 真剣に取り組んでおられ、防災意識 懇親会を開催し、参加者一 有意義なひと時を過ごすこと 同親睦を

及び研

0) 向

上と互

61

0

連携を約

東しま

い役員の選出が「「修会後には、

が滞りなく行われ、会則改正概要説明



を学び、心肺蘇生法とAED操作にり、防災協会の活動への理解と普及り、防災協会の活動への理解と普及を図るとともに、救命救急の重要性を削しました。この講習では、八戸実施しました。この講習では、八戸

に八戸消防本部で普通救命講習会を2回目は、11月6日(火)、7日(水)

ました。 参加者一 懇親会では、

同

ご親睦を深めることができ 災害がないよう祈念し、

戸東消防 管内 研修会

現状と経験に聞き入り、更なる防災理状と経験に聞き入り、更なる防災的援助隊の活動について、研修会を防援助隊の活動について、研修会を防援助隊の活動について、研修会を防援助隊の活動について、研修会を防援助隊の活動について、研修会を防援助隊の活動について、研修会を関が、消防司令補を講師とし、明和の政策を対象を表した。現地に派遣された八年のでは、10月26日(金)に中間は、10月26日(金)に中間は、10月26日(金)に中間は、10月26日(金)に中間は、10月26日(金)に中間に対象を表し、10月26日(金)に中間に対象を表し、10月26日(金)は、10月26日(金)は、10月26日(金)は、10月26 2回の研修が開催されました。 度、 戸 東消防署管内では、

ついての訓練を実施しました。

す。 平成31年度もよろしくお らん、お疲れ様でした。各研修会に参加していただいた皆 願 61 しま

三戸消防署ブロック総会・研! 修会

消防署管内職員11名の計32名が参加修会を開催し、19事業所21名、三戸の「割烹 白山」で総会及び後期研の「割ま 白山」で総会及び後期研ーで成31年2月28日(木)に三戸町 しました。

八戸地域防災協会 八戸夏消防署管內防災協会研修

及び役員選出について滞りなくとり今年度の事業報告、収支決算報告

ることができました。 修会を行い、幅広く防災 る防災術・ 引き続い ルの活品 、幅広く防災知識を深め裏ワザ特集」と題して研 、「知って 得すっ

災害を出さないよう誓い合いながら、び害を出さないよう誓い合いながら、いきたい。」という声が聞かれ、といきたい。」という声が聞かれ、との災害にも対応できるように備えての災害にも対応できるように備えての災害にも対応できるように備えての災害を出さないよう誓い合いながら、 層の親睦を深めることができまし



戸消防署ブロック研修会

から業務を開始しまし行われた「落成式」の 7月23日に各関係者が多数出席して 落成式」の後、

た、本年3月に配置になった最新鋭のタンク車や積載されている救助資は、普段立ち入ることのない場所やは、普段立ち入ることのない場所やは、普段立ち入ることのない場所やは、普段立ち入ることのない場所や高まっていました。休憩後は2階大下隊長から、東日本大震災の教訓を踏まえ、「地域防災力」と題して大下隊長から、東日本大震災の教訓を踏まえ、「地域防災力」と題して、面白おかしく講話していただきました。各事業所の防災担当者は、見学会、研修会を通じて今まで以上見学会、研修会を通じて今まで以上見学会、研修会を通じて今まで以上 より一 に移して懇親会を開催。参加者一同研修後は、場所を「尾形精肉店」 とても有意義な研修会となりました。に防災に対する意識の向上が図られ、 戸名産の「馬肉鍋」に舌鼓を打ち、 層親睦を深めるとともに、共 0

30年度事業報告会・研修会を開催しました。報告会終了後、会則改正に伴う新役員の選出を行い、部会長に東北三吉工業(株)の梅田雅彦氏が選出されまました。研修会は「各事業所に設置している設備の役割の後行われた懇親会では、五戸消防署の後行われた懇親会では、五戸消防署の後行われた懇親会では、各会員及び消防職員間の親睦を深め、有意義び消防職員間の親睦を深め、有意義な時間を過ごすことが出来ました。その後行われた懇親会では、各会員及び消防職員間の親睦を深め、有意義な時間を過ごすことが出来ました。 30年度事業報告会・戸において総員16名



おいらせ消防署ブロック前期研修会

6日 (木) 度前期研修会を9月 ーックでは平成30年おいらせ消防署ブ に実施し

今回は、 況を視察したいとの県外慈地区の復興状 震災で被災した岩手 東日本大

> いただきながらの視察研声もあり、久慈消防署様 s, b,

修スタートとなりました。 :防災センター・久慈消防署からの スでおいらせ消防署を出 「員6名の総勢30名が参加し、らせ消防署管内の会員24名、 久慈

研市バ消

人慈消防署では中屋敷副署長から東日本大震災での体験談や色々な想味の事情をしていただきました。 東日本大震災での体験談や色々な想 実を受けた野田村を訪問し、久慈消 防署での講義の中でお話頂いた災害 直後の映像の様子と比べ、建物や道 路、公園等が整備され、空地が目立 かっていることを会員皆で感じる取 かっていることを会員皆で感じる取





がり、実際に海を見ながら被災当時がり、実際に海を見ながら被災当時でらんぴあ」を見学しました。でらんぴあ」を見学しました。平成28年4月に営業を再開した久慈平成26年4月に営業を再開した久慈中は東日本大震災で全壊し、 |様子を主にたくさんのお話をして

方向やその波が岩にぶつかり方向が方向やその波が岩にぶつかり方向が変わっていく様子など海を目の前にといりアリティある説明に皆で興味深くお話を聞く事が出来ました。その後に水族館に移動し、地元のお魚のいる久慈の海水槽や再開までおれていた「かめきち」のいるトン・ネル水槽などを見学、楽しい時間を添か水槽などを見学、楽しい時間を通ごしました。

声の絶えない楽しい時間を過ごし、 研修終了後には、を過しました。 見旅館において懇親会を行い、 層の親睦を深めることができまし 会を行い、笑いおいらせ町の月



八戸地域防災協会会則の改正について

☆平成31年度総会の翌日から会則が改正され、防災協会の体制が5つの部会になります。

	 防 災 協 会 役 員				
	会 長	副会長	理事	監事	
八 戸 部 会 【八戸消防署管内】		6 名 (部会長・副部会長が含まれる)	12名		
八戸東部会 【八戸東消防署管内】		2 名 (部会長·副部会長)	4名		
三戸部会 【三戸消防署管内】	1 名	1 名 (部会長)	7 名 (副部会長)	3 名	
五 戸 部 会 【五戸消防署管内】		1 名 (部会長)	7 名 (副部会長)		
おいらせ部会 【おいらせ消防署管内】		1 名 (部会長)	1 名 (副部会長)		
計	1 名	11名以内	22 名以内 (少年・幼年・女性各消防 クラブの会長 3 名を含む)	3 名	

[※]今までの「防火管理専門部会(1から7部会)」、「消防設備専門部会」及び「自衛消防専門部会」の各事業所は、 それぞれの事業所が所在する各部会に編入する形となります。

平成30年広域圏内の火災概況

(平成30年1月1日~12月31日)

△は減少

☆火災の発生状況は、総出火件数が 108件で、前年に比べ22件の増加と なっている。

火災種別でみると、建物火災60件 (前年比11件増)、林野火災7件(同 2件増)、車両火災12件(同5件増)、 その他の火災29件(同4件増)である。

建物の焼損面積(床面積及び表面積) は、前年に比べ252㎡増加し、林野 の焼損面積は、前年に比べ199a増 加している。

死者は4人で、前年と同数、負傷者は26人で、前年に比べ3人増加している。

また、損害額は、3億5,835万3千円で、前年に比べ2億1,952万円増加している。



×	分	平成30年(A)	平成29年(B)	增減(A)-(B)
総 出	火 件 数	108	8 6	2 2
	建物	6 0	4 9	1 1
火	住 宅	3 5	2 7	8
災	林野	7	5	2
種	車 両	1 2	7	5
	船 舶			
別	航 空 機			
	その他	2 9	2 5	4
焼損棟数(棟)		8 1	8 3	$\triangle 2$
程	全 焼	3 1	2 6	5
	半焼	6	5	1
	部 分 焼	3 4	2 8	6
度	ぼや	1 0	2 4	△14
b j	災 世 帯	4 0	4 0	
程	全損	1 4	1 1	3
	半損	4	1	3
度	小 損	2 2	2 8	△6
り 災 人 員 (人)		9 4	102	△8
死	者 (人)	4	4	
	傷 者 (人)	2 6	2 3	3
	損床面積 (m²)	4,257	3,804	4 5 3
	損表面積 (m²)	3 5 4	5 5 5	△201
林野焼損面積 (a)		2 1 6	1 7	199
損	善額(千円)	358,353	138,833	219,520
	建物	3 4 9, 4 6 7	136,674	212,793
種	林野	1,291	986	3 0 5
	車 両	6,796	1,046	5,750
	船舶			
別	航 空 機			
	その他	799	1 2 7	672